

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 10 de noviembre de 2023.



La UAEM en la prensa:

Académicos de España, Colombia y México imparten Taller de Arquitectura Tradicional

Nacional:

Leonardo Lomelí: Así es el plan del rector de la UNAM para situarla al 'servicio de la Nación'

Internacional:

Vacuna de Covid-19 durante el embarazo no causa daño a los recién nacidos, revela estudio

La UAEM en la prensa:

Académicos de España, Colombia y México imparten Taller de Arquitectura Tradicional

Esta mañana (ayer), inició en la Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), el Taller de Arquitectura Tradicional que impartirán del 9 al 11 de noviembre, investigadoras e investigadores de diversas disciplinas académicas de instituciones de España, Colombia y México. En representación del rector de la UAEM, Gustavo Urquiza Beltrán, la directora de la Facultad de Arquitectura, Perla Sonia Posada Vique, inauguró este taller dirigido a estudiantes y docentes de Arquitectura y de la Escuela de Turismo. Destacó que el taller forma parte de las actividades previas al XI Congreso Internacional de Socialización del Patrimonio en el Medio Rural (SOPA), que se realizará del 13 al 18 de noviembre, con el objetivo de vincular la gestión cultural, académica y social, lo cual implica que la sociedad muestre su cultura a través de la comida tradicional, la arquitectura, arqueología y las artes. Explicó que los ponentes trabajarán en el taller los días 9 y 10 de noviembre en los municipios de Tepoztlán y Tlayacapan, “donde estamos seguros que tendrán oportunidad de visitar los lugares bonitos que tenemos y que forman parte del patrimonio cultural de Morelos”, dijo Perla Posada. En su mensaje, el investigador Miguel Ángel Cuevas Olascoaga, explicó que el Taller de Arquitectura Tradicional, fue impartido por especialistas del Instituto de Arqueología de Mérida, España, quienes presentaron el caso de estudio Una aproximación al análisis e investigación de la arquitectura de tierra: el ejemplo de los yacimientos protohistóricos de la Península Ibérica. (...)

El Regional del Sur, p.13, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/academicos-de-espana-colombia-y-mexico-imparten-taller-de-arquitectura-tradicional>

Realizan taller de lectura en Biblioteca

Durante tres días se realizó un taller de lectura y creación de portadas en la Biblioteca/ Galería Miguel Salinas de la UAEM. “Lo que hicimos fue fomentar la lectura con el público en general y tuvimos estudiantes de la licenciatura de Diseño Gráfico. Nos enfocamos en un tipo de texto que abre la mente, es un poco libre para pensar, el título del texto es ‘Crónicas Marcianas’, de Ray Bradbury”, informó Héctor Ponce de León, coordinador de la especialidad en Diseño Editorial de la UAEM. El resultado de estos trabajos será expuesto el día de hoy en la Biblioteca Miguel Salinas, donde se comentarán las interpretaciones de cada obra.

Diario de Morelos, p.5, (Redacción).

Requiere la UAEM proyecto incluyente para consolidar los programas educativos

La doctora Fabiola Álvarez Velasco, habla sobre proyectos y programas en materia financiera y de seguridad, que habrán de llevarse a cabo en caso de que sea electa rectora por el Consejo Universitario. Universitaria con 35 años en nuestra máxima casa de estudios. Soy una Ixtleca, tuve oportunidad de egresar de la Facultad de Comunicación Humana de la UAEM y oportunidad ahí mismo de ser consejera universitaria. Ya como docente he sido también consejera técnica, consejera universitaria y directora de la Escuela Preparatoria número 5 en el nivel medio superior; posteriormente, fui directora de la Escuela de Estudios Superiores del Jicarero, encargada de despacho de la Escuela de Estudios Superiores de Jojutla y estoy actualmente como secretaria General con licencia sin goce de salario, para estar en este momento participando como candidata a la titularidad de la rectoría por el período 2023-2029. He trabajado en otros espacios académicos, por ejemplo, he construido el modelo Universitario, he participado en la modificación de la Legislación Universitaria; dos veces he sido también, secretaria ejecutiva del Colegio de Directores en dos rectorados y como tal, pues soy una morelense universitaria que también ha participado en la vida política. Tuve la oportunidad de ser presidenta municipal suplente de mi municipio, en Puente de Ixtla, y he trabajado fuertemente en la docencia. Soy profesora de tiempo completo. (...)

Diario de Morelos, p.6, (Teodoro Lavín).

Nacional:

Leonardo Lomelí: Así es el plan del rector de la UNAM para situarla al ‘servicio de la Nación’

Leonardo Lomelí será el nuevo rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), de 2023 a 2027, así lo determinó la Junta de Gobierno de la Institución, este jueves 9 de noviembre. Minutos después del anuncio, el economista y ex director de la Facultad de Economía ofreció un mensaje. Aseguró que la atención a bachilleratos será prioritaria y que no está de acuerdo con que se impulsen cuotas a estudiantes, aseguró que ese es un triunfo de la comunidad universitaria de hace años. Cuando era aspirante a rector de la UNAM, Leonardo Lomelí detalló cómo será su gestión y cuáles las prioridades de su rectoría. Dijo que estaba seguro que la universidad es el proyecto educativo más importante del siglo XX, y que actualmente se enfrenta a una realidad nacional e internacional llena de retos y compleja. Aseguró que la globalización y su intensificación

deja mucho que desear en cuanto a expectativas. “Los beneficios de este proceso económico no han sido para todos, en el caso de nuestro país hemos acumulado un crecimiento lento e inestable desde los años ochenta, que contrasta con la dinámica demográfica que a lo largo de esta década se ha reflejado en una mayor cantidad de jóvenes en edad de trabajar”. Dijo que los jóvenes se han encontrado al desempleo, el empleo informal o la necesidad de migrar, de ahí la importancia de que la UNAM amplíe su matrícula en todos los formatos educativos. Su plan estructural incluye estos ejes y acciones: Universidad incluyente y al servicio de la nación, Impulso de la carrera académica, Difusión y extensión de la cultura, Vinculación con el sector productivo, Administración y gestión institucional.

El Financiero, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/11/09/leonardo-lomeli-nuevo-rector-de-la-unam-que-propone-plan-de-trabajo-y-reformas-a-las-becas/>

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/11/09/leonardo-lomeli-vanegas-nuevo-rector-de-la-unam-mensaje-hoy-9-noviembre-dialogo-de-universidad-con-amlo/>

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/11/09/unam-nuevo-rector-2023-leonardo-lomeli-vanegas-quien-es-trayectoria-profesional-academica-relacion-con-enrique-graue/>

Excelsior, (Laura Toribio, S. García y JC Segundo),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/unam-elige-a-lomeli-como-nuevo-rector-ofrece-cambios-sin-estridentes/1618987>

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/nuevo-rector-de-la-unam-dice-que-hay-disposicion-al-dialogo-con-el-gobierno/1618921>

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/leonardo-lomeli-vanegas-nuevo-rector-unam-perfil/1618911>

Milenio, (Rafael Mejía Fernández de Lara),

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/leonardo-lomeli-afirma-hara-cambios-unam>

La Jornada, p.8 y 9 (Fernando Camacho y Lilian Hernández),

<https://www.jornada.com.mx/2023/11/10/politica/008n1pol>

<https://www.jornada.com.mx/2023/11/10/politica/009n1pol>

La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz),

<https://www.cronica.com.mx/academia/leonardo-lomeli-nuevo-rector-unam.html>

El Herald de México, (Alfonso Sotelo),

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/11/9/nuevo-rector-de-la-unam-leonardo-lomeli-vanegas-queda-al-frente-de-la-casa-de-estudios-hasta-el-2027-553660.html>

Niegan amparo a Jesús Madueña Molina para ser rector de Universidad Autónoma de Sinaloa

Jesús Madueña Molina enfrenta un revés en su intento por regresar como rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), ya que un juez federal ha denegado su solicitud de amparo para regresar al cargo. Madueña buscaba revertir la medida cautelar que lo apartó de su cargo mientras enfrenta un proceso penal relacionado con la adquisición de tortillas por 45 millones de pesos. La resolución del juez revela que Madueña impugnó la decisión tomada por un juez de control el 17 de octubre, donde se modificaron las medidas cautelares existentes, incluyendo su separación como rector de la UAS. El Juzgado Segundo de Distrito en el estado de Sinaloa, determinó que conceder la suspensión provisional tendría un impacto directo en el interés social y violaría disposiciones del orden público, incumpliendo con el requisito establecido en el Artículo 128 de la Ley de Amparo.

Milenio, (Manuel Aceves),

<https://www.milenio.com/policia/universidad-autonoma-de-sinaloa-niegan-amparo-a-jesus-madueña>

Participarán en programa de la NASA 10 estudiantes de la UPMH

La Universidad Politécnica Metropolitana de Hidalgo (UPMH) realizó la Despedida Protocolar de 10 estudiantes del Programa Educativo de la Ingeniería en Aeronáutica, quienes estarán participando durante una semana en el Programa Internacional del Aire y el Espacio (NASA 2023) en Estados Unidos. AEXA es una empresa binacional multidisciplinaria enfocada a las nuevas tecnologías, fundada en el año 2012 bajo el nombre de Aplicaciones Extraordinarias Aeroespaciales AEXA y Aerospace LLC en los EUA. El objetivo del programa es fortalecer las competencias profesionales en materia aeroespacial, cursos técnicos y entrevistas con astronautas. Las y los estudiantes durante una semana trabajarán en una misión que se les asigna, compitiendo en equipo con jóvenes de diferentes países.

Milenio, (Milenio Digital),

<https://www.milenio.com/sociedad/estudiantes-uphm-participaran-en-programa-de-la-nasa>

Anuncia el INAH el hallazgo de una efigie de guerrero maya en Chichén Itzá

El rostro de un guerrero maya esculpido en piedra fue hallado hace unos días en la zona arqueológica de Chichén Itzá, en Yucatán, como parte de las excavaciones que se realizan en los trabajos paralelos al Tren Maya. La figura está ceñida con un yelmo de serpiente con fauces abiertas y un tocado de plumas, aludiendo a la serpiente emplumada maya Kukulcán, informó en la conferencia mañanera presidencial de ayer el director

del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto Hernández. El funcionario indicó que la efigie se descubrió el martes de esta semana en el conjunto conocido como Casa Colorada de Chichén Itzá, declarado patrimonio de la humanidad y una de las siete nuevas maravillas del mundo. Al presentar el informe sobre los reportes más recientes del salvamento arqueológico derivado de la construcción del Tren Maya, el director del INAH detalló que el hallazgo se logró debido a las labores del Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas (Promeza) que se realizan en Chichén Itzá.

La Jornada, p.6, (Emir Olivares y Arturo Sánchez), <https://www.jornada.com.mx/2023/11/10/cultura/a06n1cul>

Internacional:

Vacuna de Covid-19 durante el embarazo no causa daño a los recién nacidos, revela estudio

En la actualidad podemos decirnos privilegiados tras sobrepasar los estragos de la pandemia por coronavirus. Sin embargo, se dejaron en el aire demasiadas preguntas relacionadas con el virus. Una de ellas enfocada hacia las mujeres embarazadas. ¿Es peligroso si decido poner una vacuna contra la Covid-19 durante mi gestación? Un grupo de investigadores de la Universidad de Ontario, en Canadá, decidieron emprender una búsqueda para poder responder al misterio. Incluso consideran como algo normal que las mujeres aspirantes a madres tengan miedo de recibir la vacuna de coronavirus sin pensar que podría afectar al pequeño que viene en camino.

El Herald de México, (Alfonso Sotelo),

<https://heraldodemexico.com.mx/estilo-de-vida/2023/11/9/vacuna-de-covid-19-durante-el-embarazo-no-causando-los-recien-nacidos-revela-estudio-553715.html>

Estados Unidos aprobó una vacuna contra el chikungunya

Estados Unidos aprobó una vacuna del grupo Valneva contra el chikungunya, la primera contra esta enfermedad viral presente en la región de América que se propaga por la picadura de mosquitos, anunciaron ayer las autoridades sanitarias. La vacuna se comercializará con el nombre de Ixchiq y está autorizada para personas mayores de 18 años, que están más expuestas al virus, informó la Administración de Alimentos y Medicamentos de Estados Unidos (FDA, por sus siglas en inglés) en un comunicado. Los síntomas más comunes de la infección son fiebre y dolor en las articulaciones, pero también puede causar sarpullido. El chikungunya es una amenaza emergente para la salud mundial, con al menos 5 millones de casos de infección por el virus registrado durante los pasados 15 años, informa la FDA. La infección por el virus chikungunya puede provocar enfermedades graves y problemas de salud prolongados, en especial en personas de la tercera edad e individuos con problemas médicos subyacentes, explicó Peter Marks, director del Centro de Evaluación e Investigación de Productos Biológicos de la FDA, citado en el comunicado.

La Jornada, p.7, (Afp), <https://www.jornada.com.mx/2023/11/10/ciencias/a07n3cie>